
 

ATA DA TRECENTÉSIMA QUADRAGÉSIMA REUNIÃO ORDINÁRIA DA CONGREGAÇÃO 1 

DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE ESTADUAL DE CAMPINAS. Aos 2 

dezenove dias do mês de fevereiro de dois mil e vinte, às nove horas, reuniu-se a 3 

Congregação da Faculdade de Educação, na sala 3 do bloco “E”, Térreo, do Prédio Principal, 4 

sob a presidência da Diretora da Faculdade de Educação, Professora Doutora Dirce Djanira 5 

Pacheco e Zan, com a presença dos seguintes conselheiros: CHEFES DE DEPARTAMENTO: 6 

Professores Doutores: Luciano Pereira (DECISE); Eliana Ayoub (DELART); Selma Borghi 7 

Venco (DEPASE); Miriam Cardoso Utsumi (DEPRAC); Lilian Cristine Ribeiro Nascimento 8 

(DEPE); Régis Henrique dos Reis Silva (DEFHE). COORDENADORES: Professores 9 

Doutores: Antonio Carlos Rodrigues de Amorim (Pós-Graduação); Alexandro Henrique Paixão 10 

(Graduação – Pedagogia). REPRESENTANTES DOCENTES: MS-6: José Roberto Montes 11 

Heloani. MS-5: Selma de Cássia Martinelli. BANCADA GERAL: Jorge Megid Neto, Anderson 12 

Ricardo Trevisan, Adriana Varani. REPRESENTANTES DISCENTES: Maína Maria 13 

Fernandes, Julia Pacheco e Zan. REPRESENTANTES TÉCNICO-ADMINISTRATIVOS: 14 

Luciane Ap. Grandin, Jórgias Alves Ferreira. A Professora Dirce Zan deu início à 340ª 15 

reunião da Congregação da Faculdade de Educação, cumprimentando os conselheiros e 16 

informando que o período inicial da reunião seria aberto à comunidade, em virtude da 17 

cerimônia de homenagem ao Prof. Dr. Luiz Carlos de Freitas e Profa. Dra. Ana Luiza 18 

Bustamante Smolka (gestão FE 2012/2016), com a inauguração da foto que seria colocada 19 

na galeria de ex-Diretores da Faculdade de Educação. A Professora Dirce Zan salientou que 20 

os docentes homenageados também foram gestores da Unidade no período de 1996 a 2000. 21 

Em seguida a Professora Dirce Zan descerrou a foto, ato que foi aclamado com uma salva 22 

de palmas. A seguir a Professora Dirce Zan passou a palavra aos homenageados. A 23 

Professora Ana Luiza B. Smolka disse que estava na FE há 40 anos, e que os tempos atuais 24 

eram os mais difíceis que estavam vivendo e que ainda havia muita coisa a se fazer. O 25 

Professor Luiz Carlos de Freitas agradeceu a lembrança e frisou que nesse ato, 26 

aparentemente formal e de tradição da Unidade, estava implícito o conceito de 27 

impessoalidade, uma vez que não foram eles, enquanto diretores, que colocaram sua foto na 28 

galeria, mas a gestão seguinte, na pessoa da presidência da Congregação, e não da Diretora. 29 

Aproveitou para agradecer à Profa. Ana Smolka por dividir a gestão da FE com ele por 8 anos. 30 

Nesse momento houve mais salvas de palmas. Em seguida, a Professora Dirce Zan 31 

apresentou as AUSÊNCIAS JUSTIFICADAS: Profa. Débora Mazza; Profa. Inês Ferreira de 32 

Souza Bragança, sem substituição; Profa. Nima Imaculada Spigolon, sem substituição; Prof. 33 

Arnaldo Pinto Júnior, sem substituição; Profa. Ana Lúcia Horta Nogueira, sem substituição; 34 

Prof. Lalo Watanabe Minto; Julia da Silva Oliveira, sem substituição; Simone Lucas Gonçalves 35 

Oliveira, sem substituição; Luciana Rodrigues. Em seguida, a Professora Dirce Zan deu 36 

sequência à reunião. I) EXPEDIENTE. A Professora Dirce Zan submeteu a ata, conforme 37 

item 01. Apreciação da Ata da 339ª Reunião Ordinária de 18/12/2019. A Professora Dirce 38 

Zan perguntou se havia alguma observação quanto à ata. Não havendo observação, a 39 



 

Professora Dirce Zan submeteu a ata para votação a qual foi aprovada com 2 abstenções. 40 

A Professora Dirce Zan aproveitou para dar as boas vindas à nova composição da bancada 41 

discente: Titulares – Neide Silvania Campos Sampaio, Maína Maria Fernandes, Julia da Silva 42 

Oliveira, Julia Pacheco e Zan, Pedro Silva Franco e Suplentes – Beatriz Gonçalves de Souza, 43 

Rafael Martins da Silva, Ricardo Ariel Noberto Gilbert Bruno. Nesse momento houve uma 44 

salva de palmas. Em seguida a Professora Dirce Zan passou para o item 02. Informes 45 

conselheiros. A Professora Eliana Ayoub informou que no mês de janeiro foram lançados 46 

os editais PIBID e Residência Pedagógica. Salientou que a FE estava enviando proposta para 47 

os dois editais. Salientou que foi endossada sua permanência na coordenação institucional 48 

no PIBID e que o Prof. Guilherme Toledo seria coordenador institucional da Residência 49 

Pedagógica em parceria com o Prof. Pedro Cunha. A Professora Dirce Zan parabenizou o 50 

trabalho deles. O Professor Alexandro Paixão lembrou que dia 27 e 28/02 seria a reunião 51 

de planejamento. A Professora Lilian Nascimento pediu a palavra para informar que estava 52 

hospedando em sua casa a família indígena de uma aluna, que veio do Amazonas com sua 53 

mãe e seus filhos, e que estavam precisando de ajuda financeira, material escolar, ou o que 54 

puderem doar. A Professora Selma Venco pediu para a Profa. Lilian enviar e-mail na lista 55 

docente com a idade das crianças. O Professor Jorge Megid comentou sobre o documento 56 

enviado aos departamentos com os critérios utilizados pela comissão avaliadora, categorias, 57 

subcategorias e porcentagens, sobre o processo de promoção por mérito do nível 3.1 para 58 

3.2. Destacou que havia gostado das categorias e subcategorias, entretanto estranhou as 59 

porcentagens dadas, que foram as seguintes: ensino – 20%; pesquisa e orientação – 30%; 60 

produção científica – 25%; gestão – 15% e extensão – 10%. Entendeu que isso era uma 61 

distorção, pois as ações da universidade estavam baseadas no ensino, na pesquisa e na 62 

extensão e na FE havia um esforço de que esses três pilares fossem equilibrados e 63 

valorizados. Diante disso, ele propôs a revisão dos perfis da unidade, para que se valorizasse 64 

com igualdade o ensino, a pesquisa e a extensão. A professora Dirce Zan ponderou sobre 65 

o assunto e disse que a manifestação do professor poderia ser encaminhada pelas chefias de 66 

departamentos para a CEPE da FE, instância que tem tratado do assunto referente aos 67 

processos de promoção por mérito de docentes. O servidor Jórgias Ferreira informou que 68 

fora convidado para fazer parte da comissão de averiguação dos ingressantes cotistas. 69 

Salientou que seriam 11 comissões na Unicamp, 2 em Piracicaba e 2 em Limeira, cujo 70 

trabalho seria analisar as autodeclarações e os fenótipos. A Professora Dirce Zan 71 

acrescentou que também faziam parte dessa comissão a servidora Luciana Rodrigues, a 72 

servidora Rosemary Passos e o Prof. André Gonçalves do DELART. Agradeceu-lhes sua 73 

disponibilidade. A acadêmica Júlia Zan informou que no dia 18/03 haveria uma paralização 74 

geral da educação chamada pela UNE. A Professora Selma Venco solicitou a suspensão da 75 

reunião da CEPE agendada para esta data, sugerindo à adesão dos docentes à paralisação. 76 

A Professora Dirce Zan acatou a suspensão da reunião da CEPE e informou que seria 77 

verificada uma nova data. O Professor Antonio Carlos Amorim solicitou atualização dos 78 



 

dados de 2019 no currículo lattes para alimentação da plataforma Sucupira. Informou que a 79 

atribuição das bolsas de estudo do CNPq seria feita apenas após fevereiro/2020. Salientou 80 

que havia um GT da Capes trabalhando com critérios para o financiamento e que esses 81 

critérios seriam aplicados ainda este ano. Item 03. Informes Direção. A Professora Dirce Zan 82 

informou que: A) No mês de março, como tradição, haveria um evento em comemoração ao 83 

Dia Internacional da Mulher. Sendo assim, a Direção chamaria os Centros Acadêmicos e APG 84 

para ajudarem a pensar nessa organização. Uma ideia seria uma roda com mulheres 85 

indígenas, com a intermediação da pesquisadora Chantal Victória Medaets. B) No carnaval 86 

de Barão Geraldo haveria a apresentação do Bloco Cupinzeiro, cujo samba enredo desse ano 87 

era uma homenagem a Paulo Freire. Havia uma chamada do bloco para a participação de 88 

professores, com o intuito de grande manifestação também política. C) Ainda não teve reunião 89 

do CONSU em 2020, o que ocorreria apenas em 31/03, mas tiveram 2 reuniões chamadas 90 

pelo GR. Uma delas sobre o relatório apresentado pelo GT da reitoria sobre a implementação 91 

do ponto eletrônico para os servidores técnico-administrativos, exceto os assessores da 92 

reitoria. D) Sobre a reunião do SPPrev, cujo vídeo foi enviado por e-mail. Ressaltou que não 93 

houve muito esclarecimento, e que a Direção estava avaliando a possibilidade de se ter uma 94 

reunião ampliada para tratar desse tema, pois o cenário não era nada bom. A seguir, a 95 

Professora Dirce Zan entrou no item II) ORDEM DO DIA. A. PARA HOMOLOGAÇÃO. 01. 96 

Resultado do Concurso para Professor Livre Docente na Área de História da Educação, na 97 

disciplina EP 412 – História da Educação III – Departamento de Filosofia e História da 98 

Educação – DEFHE.  Processo 19-P-13.885/2016. Parecer da comissão avaliadora será 99 

projetado. A Professora Dirce Zan salientou que o concurso em questão havia terminado no 100 

dia anterior, por isso o destaque na pauta. Sendo assim, a Professora Dirce Zan procedeu a 101 

leitura do parecer final e submeteu o item para votação, o qual foi aprovado por unanimidade. 102 

Nesse momento houve uma salva de palmas. O Professor Régis Henrique R. Silva 103 

agradeceu a banca que conduziu os trabalhos, bem como a comissão de concursos da FE.  104 

A Professora Dirce Zan agradeceu os chefes de departamento que vinham acompanhando 105 

de perto a realização dos concursos na FE. A seguir, a Professora Dirce Zan passou para o 106 

item C. PARA DELIBERAÇÃO. A Professora Dirce Zan perguntou se havia algum destaque 107 

a ser feito pelos conselheiros, além dos itens já destacados pela Direção. A Professora 108 

Miriam Utsumi solicitou destaque para o item 05. A Professora Selma Venco solicitou 109 

destaque para o item 08. O Professor Alexandro H. Paixão solicitou a inclusão na pauta do 110 

item a seguir: Oferecimento da disciplina EL 485 ao IEL e FEF. A Professora Dirce Zan 111 

perguntou se os conselheiros estavam em acordo com a inclusão do item, ao que todos foram 112 

favoráveis. Sendo assim, a Professora Dirce Zan informou que o item seria o de número 35. 113 

A seguir, a Professora Dirce Zan submeteu os itens que não foram destacados e, colocados 114 

em votação, foram aprovados por unanimidade. C. PARA DELIBERAÇÃO. a. DIREÇÃO. 03. 115 

Indicação de 4 docentes como representantes da Faculdade de Educação junto ao Comitê de 116 

Ética em Pesquisa nas Ciências Humanas e Sociais da Unicamp, podendo os 2 docentes 117 



 

atuais serem reconduzidos. Não houve disponibilidade de mais 2 docentes. Sendo assim, os 118 

departamentos sugeriram a recondução dos atuais representantes: Profa. Dra. Sandra 119 

Fernandes Leite – DEPASE e Prof. Dr. Guilherme do Val Toledo Prado – DEPRAC. 04. 120 

Regulamento do Conselho Consultivo de Publicações Periódicas da Faculdade de Educação. 121 

Manifestação favorável dos 6 departamentos. b. DEPARTAMENTOS. 06. Relatório de 122 

Atividades Docente – Prof. Dr. Rogério Adolfo de Moura – Departamento de Conhecimento, 123 

Linguagem e Arte. Período: 01/10/2015 a 30/09/2019. Of. DELART nº 005/2020. 07. Estágio 124 

Probatório da Profa. Dra. Inês Ferreira de Souza Bragança – Departamento de Práticas 125 

Culturais, no período de fevereiro/2017 a setembro/2019. Of. DEPRAC nº 003/2020. 09. 126 

Adesão ao Programa de Pesquisador Colaborador da Profa. Dra. Telma Assad Melo junto ao 127 

Grupo de Pesquisa PSIEM. Período 01/02/2020 a 31/01/2022. Of. DEPE nº 003/2020. 10. 128 

Adesão ao Programa de Pesquisador Colaborador do Prof. Dr. Marcos Roberto Lima junto ao 129 

HISTEDBR. Período 02/03/2020 a 28/02/2022. Of. DEFHE nº 001/2020. 11. Renovação no 130 

Programa de Professor Colaborador da Profa. Dra. Maria Teresa Egler Mantoan, junto ao 131 

DEPRAC. Of. DEPRAC nº 010/2020. 12. Renovação no Programa de Professor Colaborador 132 

do Prof. Dr. Sérgio Antonio da Silva Leite, junto ao DEPE. Of. DEPE nº 001/2020. 13. 133 

Solicitação do Prof. Dr. Alexandro Henrique Paixão – Departamento de Ciências Sociais na 134 

Educação, do exercício de atividades simultâneas, junto ao CEFAS – Centro de Formação e 135 

Atendimento à Saúde, no período de 01/02 a 30/07/2020.  Of. DECISE nº 002/2020. 14. 136 

Solicitação da Profa. Dra. Maria Aparecida Guedes Monção – Departamento de Ciências 137 

Sociais na Educação, do exercício de atividades simultâneas, junto à Secretaria Municipal de 138 

Educação de Campinas, no período de março a novembro/2020.  Of. DECISE nº 003/2020. 139 

15. Solicitação do Prof. Dr. José Roberto Montes Heloani – Departamento de Políticas, 140 

Administração e Sistemas Educacionais, do exercício de atividades simultâneas, junto à FGV 141 

– Fundação Getúlio Vargas, no período de março/2020 a fevereiro/2022. Of. DEPASE nº 142 

004/2020. 16. Solicitação do Prof. Dr. José Roberto Montes Heloani – Departamento de 143 

Políticas, Administração e Sistemas Educacionais, do exercício de atividades simultâneas, 144 

junto ao TRT/RJ – Tribunal Regional do Trabalho do Rio de Janeiro, no período de 145 

fevereiro/2020 a junho/2021. Of. DEPASE nº 005/2020. c. COORDENAÇÃO DE EXTENSÃO. 146 

17. Termo de adesão da Universidade do Estado de Santa Catarina - UDESC ao Convênio 147 

de Cooperação celebrado entre a Unicamp e a Universidade Federal da Grande Dourados – 148 

UFGD, sob a execução do Prof. Dr. Wencesláo Machado de Oliveira Júnior e execução 149 

substituta do Prof. Dr. Carlos Eduardo Albuquerque Miranda. Parecer CEFE nº 03/2020. 18. 150 

Relatório Final de Atividades do Convênio de Cooperação celebrado entre a Unicamp e a 151 

Universidade da Integração Internacional da Lusofonia Afro-Brasileira – UNILAB, sob a 152 

execução da Profa. Dra. Roberta Gurgel Azzi e execução substituta da Profa. Dra. Ana Maria 153 

Falcão de Aragão. Parecer CEFE nº 04/2020. 19. Relatório Final de Atividades do Termo 154 

Aditivo nº 01 ao Convênio de Cooperação celebrado entre a Unicamp e a Universidade da 155 

Integração Internacional da Lusofonia Afro-Brasileira – UNILAB, sob a execução da Profa. 156 



 

Dra. Roberta Gurgel Azzi e execução substituta da Profa. Dra. Ana Maria Falcão de Aragão. 157 

Parecer CEFE nº 05/2020. d. COORDENAÇÃO DE PÓS-GRADUAÇÃO. PROGRAMA DE 158 

PESQUISADOR DE PÓS-DOUTORADO. 20. Profa. Dra. Camila Maximiano Miranda da Silva. 159 

Ingresso no PPPD. Supervisão da Profa. Dra. Mara Regina Martins Jacomeli. Período: 160 

01/02/2020 a 31/01/2021. Informação CPG nº 001/2020. 21. Prof. Dr. Raimundo Dutra de 161 

Araujo. Ingresso no PPPD. Supervisão do Prof. Dr. Guilherme do Val Toledo Prado. Período: 162 

01/03 a 01/09/2020. Informação CPG nº 001/2020. 22. Profa. Dra. Elaine Marasca Garcia da 163 

Costa. Ingresso no PPPD. Supervisão do Prof. Dr. José Luis Sanfelice. Período: 10/02/2020 164 

a 10/02/2021. Informação CPG nº 001/2020. 23. Profa. Dra. Ana Gomes Porto. Ingresso no 165 

PPPD. Supervisão da Profa. Dra. Heloisa Helena Pimenta Rocha. Período: 01/12/2019 a 166 

31/12/2020. Informação CPG nº 001/2020. 24. Prof. Dr. Estéfano Vizconde Veraszto. Relatório 167 

Final no PPPD. Supervisão do Prof. Dr. Sérgio Ferreira do Amaral. Informação CPG nº 168 

002/2020. 25. Profa. Dra. Ana Letícia Losano. Relatório Final no PPPD. Supervisão do Prof. 169 

Dr. Dario Fiorentini. Informação CPG nº 002/2020. 26. Profa. Dra. Chantal Victória Medaets. 170 

Relatório Final no PPPD. Supervisão da Profa. Dra. Ana Maria Fonseca de Almeida. 171 

Informação CPG nº 002/2020. 27. Prof. Dr. Alexey Carvalho. Relatório Final no PPPD. 172 

Supervisão da Profa. Dra. Maria Marcia Sigrist Malavasi. Informação CPG nº 002/2020. 173 

CREDENCIAMENTO JUNTO AO PPGE E/OU MESTRADO PROFISSIONAL. 28. Prof. Dr. 174 

Sérgio Antonio da Silva Leite, manutenção do credenciamento como Professor Permanente 175 

junto ao PPGE. Informação CPG nº 005/2020. 29. Profa. Dra. Maria Teresa Eglér Mantoan, 176 

manutenção do credenciamento como Professor Permanente junto ao PPGE e Mestrado 177 

Profissional em Educação Escolar. Informação CPG nº 005/2020. RECONHECIMENTO DE 178 

DIPLOMA. 30. Leonardo Barichello (School of Education – Doutorado em 179 

Educação). Processo 01-P-18.518/2019. Título do Trabalho: “An investigation into how low 180 

achieving secondary students learn fractions through visual representations”. Ano de 181 

conclusão: 2018. Local: University of Nottingham, Reino Unido: Análise do parecer favorável 182 

da comissão de especialistas. Informação CPG nº 013/2020. 31. Ana Letícia 183 

Losano (Doutorado em Ciências da Educação). Processo 01-P-16.689/2019. Título do 184 

Trabalho: "Procesos situados de aprendizaje em cursos básicos de programación: volverse 185 

miembro de una comunidad". Ano de conclusão: 2011.  Local: Universidad Nacional de 186 

Cordoba, Argentina: Análise do parecer favorável da comissão de especialistas. Informação 187 

CPG nº 014/2020. 32. Rita Santos Guimarães (School of Education – Doutorado em 188 

Educação). Processo 01-P-19.437/2019. Título do Trabalho: “Investigating mathematics 189 

teachers’ changes in practice during a professional development initiative”. Ano de conclusão: 190 

2019. Local: University of Nottingham, Reino Unido: Análise do parecer favorável da comissão 191 

de especialistas. Informação CPG nº 015/2020. 33. Clécia Rosas Brito Bastos (Mestrado em 192 

Ciências da Educação). Processo 01-P-17.106/2019. Título do Trabalho: “Mãos que falam e 193 

fazem artes: uma experiência artística para a aprendizagem significativa do surdo”. Ano de 194 

conclusão: 2017. Local: Universidad de la Integración de las Americas, Paraguay. Análise do 195 



 

parecer desfavorável da comissão de especialistas. Informação CPG nº 016/2020. 34. Maria 196 

Aparecida Batista Chalegre de Oliveira (Mestrado em Educação). Processo 01-P-6242/2019. 197 

Título do Trabalho: “Educação inclusiva em Escolas do Município de São João: novas 198 

perspectivas. Estudo de caso múltiplo”.  Ano de conclusão: 2017. Local: Universidade 199 

Lusófona de Humanidades e Tecnologias, Portugal. Análise do parecer desfavorável da 200 

comissão de especialistas. Informação CPG nº 017/2020. A seguir, a Professora Dirce Zan 201 

passou à apreciação dos itens destacados. a. DIREÇÃO. 01. Indicação da Comissão 202 

Organizadora do Processo Sucessório à Direção da Unidade. Vencimento do mandato da 203 

atual direção: 02/05/2020. A Professora Dirce Zan informou que estava se aproximando o 204 

período de escolha da nova Direção da FE. Sendo assim, seria necessária a indicação da 205 

comissão que estaria à frente do processo, organizando os debates, etc. Após manifestações 206 

dos conselheiros, a comissão ficou assim definida: Docentes – Profa. Profa. Selma B. Venco 207 

(titular) e Prof. Anderson R. Trevisan (suplente); Discentes – Julia P. Zan (titular) e Maína M. 208 

Fernandes (suplente); Funcionários – Jórgias A. Ferreira (titular) e Luciane Ap. Grandin 209 

(suplente). Em seguida, a Professora Dirce Zan passou para o item 02. Indicação de 210 

representante discente nas comissões da Congregação (CEPE, CLN e Comissão de 211 

Orçamento), perguntando para a bancada discente se eles já tinham os nomes a serem 212 

indicados. A representação discente informou que não tinham a indicação, e que enviariam 213 

posteriormente. A seguir a Professora Dirce Zan passou a palavra para a Profa. Miriam 214 

Utsumi que pedira destaque para o item 05. Proposta Orçamentária FE/2020. A Professora 215 

Miriam Utsumi pediu destaque para o item para solicitar esclarecimentos quanto à diminuição 216 

do orçamento para máquinas copiadoras e também para manutenção da TIC, além do 217 

aumento no item investimentos de R$ 30.000,00 para R$ 300.000,00. A Professora Dirce 218 

Zan passou a palavra ao Prof. Antonio Carlos R. Amorim, pois fazia parte da Comissão de 219 

Orçamento. O Professor Antonio Carlos R. Amorim esclareceu que a proposta 220 

orçamentária havia sido feita com base nos gastos efetuados nos 2 últimos anos. Quanto aos 221 

investimentos, tratavam-se da manutenção dos aparelhos de ar condicionado, dentre outras 222 

despesas que eram fundamentais. A Professora Dirce Zan esclareceu que havia um saldo 223 

de 2019 a ser utilizado em 2020. Ressaltou que no passado, a FE participou de muitos 224 

projetos com financiamentos de Secretarias de Educação municipais e estaduais o que 225 

possibilitou investimentos fundamentais na infraestrutura da Unidade. Entretanto chegara o 226 

tempo da manutenção. Mencionou de início o elevador do Prédio Paulo Freire que estava 227 

precisando de adequações na sua estrutura, todavia não havia recursos para tal. Outra 228 

questão era o ar condicionado do Salão Nobre da FE. O que poderia ser feito seria parar o 229 

sistema principal, colocando aparelhos pequenos laterais. Frisou que isso teria o custo 230 

aproximado de R$ 8.000,00 para cada aparelho. Somando o projeto, os equipamentos e mão 231 

de obra, ficaria num total de aproximadamente R$ 60.000,00. Informou que outra despesa 232 

grande era a adequação do espaço físico da cantina e livraria dentro das normas vigentes 233 

para que se pudesse fazer a licitação dos pontos comerciais. Essa adequação ficaria num 234 



 

montante aproximado de R$ 60.000,00. Ressaltou que para esse tipo de despesa não era 235 

possível solicitar recursos através de editais. A Professora Dirce Zan informou ainda que a 236 

troca do piso da área de circulação já estava prevista no orçamento, bem como a pintura das 237 

paredes também da área de circulação. Salientou ainda que seria feita a troca dos exaustores 238 

dos banheiros. Ressaltou que havia um projeto para sinalização do Prédio Paulo Freire que 239 

era algo previsto desde o início da atual gestão. Informou ainda que estava em andamento a 240 

reforma do Auditório Maurício Tragtenberg, cuja finalização estava prevista para o final de 241 

março. O Professor Antonio Carlos R. Amorim destacou que as novidades apresentadas 242 

na Proposta Orçamentária eram: acréscimo de R$ 10.000,00 para Pesquisa; aumento de R$ 243 

4.000,00 para R$ 10.000,00 para Centro de Memória da Educação; aumento de R$ 5.000,00 244 

para R$ 10.000,00 para o Mestrado Profissional. Observou que ficou mantido o recurso para 245 

qualificação dos funcionários. A Professora Dirce Zan observou que havia sido solicitado aos 246 

servidores Suzana e Pitágoras um levantamento sobre o uso dos ramais na unidade, 247 

verificando a necessidade de se manter ou não, pois os gastos com telefone giravam em torno 248 

de R$ 25.000,00. Após as manifestações dos conselheiros, a Professora Dirce Zan 249 

submeteu o item 05 para votação o qual foi aprovado por unanimidade. A seguir a Professora 250 

Dirce Zan passou a palavra para a Profa. Selma Venco que pedira destaque para o item 08. 251 

Adesão ao Programa de Professor Colaborador do Prof. Dr. Estéfano Vizconde Veraszto, 252 

vinculado ao Grupo de Pesquisa LANTEC. Of. DECISE nº 0006/2020. A Professora Selma 253 

Venco solicitou destaque para provocar a discussão pois entendia que as adesões de 254 

professores colaboradores poderiam estar sendo vistas pelos departamentos como 255 

alternativas diante do quadro de não contratação docente que vínhamos vivendo na Unicamp. 256 

O Professor Luciano Pereira esclareceu que o professor mencionado tinha vínculo antigo 257 

na Revista ETD. Frisou que o Prof. Sérgio Amaral se aposentou e o departamento não tinha 258 

previsão de reposição. Ressaltou que o pedido estava dentro da legalidade e gostaria que 259 

fosse aprovado. Lembrou que o DECISE era o departamento com a maior carga didática e o 260 

menor dos departamentos na FE. Observou que se caso a adesão não fosse aprovada, 261 

afetaria a carga didática do departamento. O Professor Régis H. R. Silva ressaltou que nosso 262 

desafio era pensar nas condições de trabalho docente sem precarização e que teríamos um 263 

grande desafio para os próximos 4 anos na tentativa de não fecharmos departamentos. O 264 

Professor Antonio Carlos R. Amorim esclareceu que não haveria nenhum credenciamento 265 

na pós-graduação neste ano, pois era o último ano do quadriênio. A Professora Dirce Zan 266 

informou que a Unidade deveria construir argumentos com base nos projetos acadêmicos que 267 

temos ou que venhamos a definir. Frisou que a reposição automática de docente por 268 

aposentadoria não era mais fato e nem o fim dos departamentos era argumento suficiente 269 

para se solicitar vaga. Observou que a discussão era bem vinda, com o olhar para a Unidade 270 

como um todo. Diante das ponderações feitas, o Professor Luciano Pereira solicitou retirada 271 

de pauta. Em seguida, a Professora Dirce Zan colocou em votação a retirada de pauta, a 272 

qual foi aprovada com 1 abstenção. A seguir a Professora Dirce Zan passou a palavra para 273 



 

o Prof. Alexandro Paixão que pedira inclusão do item 35. Oferecimento da disciplina EL 485 274 

ao IEL e FEF. O Professor Alexandro Paixão fez a explanação do item informando que a 275 

Coordenação de Licenciatura/FE havia recebido 2 solicitações de alteração curricular, 276 

referentes aos cursos de Licenciatura em Educação Física e Licenciatura em Letras. E que 277 

tratavam-se de adequação dos cursos à Deliberação CEE nº 154/2017. Frisou que tais 278 

solicitações demandavam abertura de nova(s) turma(s) da disciplina EL 485. A Coordenação 279 

do Curso de Educação Física propôs a inclusão da disciplina EL 485 – História e Filosofia da 280 

Educação como opção nos créditos em eletivas obrigatórias da FE. Neste caso, os estudantes 281 

poderiam optar pela EL 511 – Psicologia e Educação e EL 485. A Coordenação do curso de 282 

Licenciatura em Letras solicitava a alteração de disciplinas do 6º bloco de disciplinas eletivas 283 

da Faculdade de Educação EL (18 créditos), devendo permanecer apenas as seguintes 284 

disciplinas: EL 212 – Política Educacional: Organização da Educação Brasileira, EL 485 – 285 

Filosofia e História da Educação, EL 511 – Psicologia e Educação (excluídas do bloco as 286 

disciplinas: EL 142 – Tópicos Especiais em Ciências Sociais Aplicadas à Educação e EL 683 287 

– Escola e Cultura). A Comissão de Graduação, reunida no dia 12 de fevereiro, discutiu o 288 

impacto dessas demandas para o corpo docente da Faculdade e destacou a importância de 289 

reafirmamos do projeto de formação de professores da FE para as Licenciaturas. O 290 

Departamento de História e Filosofia da Educação foi consultado e, após reunião realizada 291 

em 14 de fevereiro, respondeu favoravelmente ao atendimento das solicitações desde que 292 

existissem condições adequadas para viabilizar esse oferecimento no biênio 2020 – 2021: 293 

‘contratação de docentes nesse período ou redução das turmas de estágio sob 294 

responsabilidade do DEFHE. Destaca também que ‘em um momento histórico de 295 

intensificados ataques às Ciências Humanas e a presença destas na formação de professores 296 

no Brasil, louva estimula e reitera a importância da Filosofia e da História da Educação no 297 

processo formativo dos licenciados da Unicamp’.  Considerando as solicitações dos referidos 298 

institutos, a discussão realizada na Comissão de Graduação e o posicionamento DEFHE, 299 

propuseram à Congregação os seguintes encaminhamentos: a) que as demandas dirigidas à 300 

FE, em função das solicitações do CEE, sejam apresentadas à Reitoria no sentido de reforçar 301 

a solicitação de novas vagas; b) atendimento às demandas do Instituto de Estudos da 302 

Linguagem (IEL)  e  da Faculdade de Educação Física (FEF), indicando, entretanto, que a 303 

disciplina EL 485 seja ofertada a partir do quinto semestre dos cursos com a alteração das 304 

matrizes curriculares para ingressantes em 2021, nesse sentido, o DEFHE teria que ofertar 305 

nova turma a partir de 2023; c) envio de Ofício ao IEL lamentando o fato de terem feito 306 

aprovação da alteração no CEE antes de passar pela Faculdade de Educação. A Professora 307 

Dirce Zan observou que era um momento importante de reflexão quanto ao projeto de 308 

formação de professores da Faculdade de Educação. Destacou a importância do GT ensino 309 

de ciências que poderia vir a propor um novo curso, além de provocar um movimento de 310 

debate interno na FE. Frisou a necessidade da FE marcar posição nos lugares onde estivesse 311 

representada, na defesa dos princípios que nos norteiam e fundamentam os projetos de 312 



 

cursos até agora definidos. Após as intervenções dos conselheiros, a Professora Dirce Zan 313 

apresentou 2 propostas para votação, como segue: 1) Sugestão do encaminhamento dado 314 

pela CG: 2 votos favoráveis. 2) Recusar o parecer da CG e reiniciar o processo: 12 votos 315 

favoráveis; 1 abstenção. A Professora Dirce Zan encerrou a reunião agradecendo a 316 

presença de todos. Nada mais havendo a tratar, eu, Raquel Pigatto Vale Menezes, secretária 317 

da Direção da Faculdade de Educação, redigi e digitei a presente ata que assino e submeto 318 

à apreciação dos senhores conselheiros. O arquivo em áudio na íntegra da reunião encontra-319 

se no site da FE que poderá ser acessado através de senha pessoal. Cidade Universitária 320 

“Zeferino Vaz”, 16 de abril de dois mil e vinte.  321 


